
日時　　　　　平成２１年１０月２２日（木）　午後７時～９時
会場　　　　　スペースＵ
企画運営　　“人むすびの場”づくり企画運営チーム

第１６回テーマ　
“フツーの市民が国会議員になって、

時代を語る”



人むすびの場”をともに創りませんか？

• 「むすひ（産霊）」とは、ものを生み出す力のことを表す古語です。場には、不思議
な力が宿ります。何かが生まれ行くエネルギーに満ちています。

• “人むすびの場”は、人と人の思い、能力・スキルを結び合わせ、創発のパワー
を発揮して、新しい共生（ともいき）の世界を切り拓いていく、つながりづくりの場を
意図しています。　　　

• 私たちの世界は、「人と自然」「人と人」のつながりが薄くなり、様々な問題を抱え
ています。でも世の中には人財、知恵もそこかしこにあり、結び合うことで問題解
決のパワーも生まれてくるに違いありません。

• そのための、お互いの思いと知恵を分かち合う対話と創発の場をご一緒に創って
いきませんか？

• 場を活かし、つながりを創り、行動していきたい！　こんな思いをつなぎ、今まで
自分のやりたかったことに、さらに発展的に取り組むきっかけづくりにしていただ
けたらと思います。

• “人むすびの場”を、単なる勉強会や異業種交流会とは考えません。「生きがい」
とか「やりがい」とは何か、ちょっとしたことから世の中がよくなったら嬉しい・・・こ
のような思いを分かち合うことから、何かが変わることを信じている人々の集まり
にしたいと思います。

• 「人むすびの場づくり企画運営チーム」へも是非ご参画
　　　ください。
・　　新しいアイデア・企画の提供など、もろもろご意見をお待
　　 ちします。



　　
　　

　　

　　１９：００　　◆オリエンテーション　人むすびの場とは
　　　　　　　　　　“人むすびの場”づくり企画運営チーム　高重和枝

　　１９：０５　　◆スピーチ
　　　　　　「フツーの市民が国会議員になって、時代を語る」
　　　　　
　　　　　　　　　　　　衆院議員　山崎　誠さん　　　　
　　１９：５０　　◆人むすびカフェ
　　　　　　　　　　　ファシリテーター　角田　知行さん　　　　　　　　　　　　
　　　　　　
　　２０：５５　　◆本日のまとめ
　　２１：００　　　　終了
　　　　　　　　　　 交流会（うさぎ）　　　

　　

　プログラム



　　　「フツーの市民が国会議員になって、時代を語る」

　　　　　　　　　　　　　　　ゲストスピーカー　衆議院議員　山崎　誠さん

　

●横浜市議会議員（民主党）から国会議員になった。公示直前、7月末に推薦を受け、国政にチャレンジした。
●民間のサラリーマン経験２０年で、4年前に４０代で政治家に転進し、市民感覚の当たり前の政治の実現を目指している。
●2006年の横浜市議会の補欠選挙で初当選。2007年、統一地方選において2期目トップ当選。
● 市議になって感じたことは、新しいことに、行政は「変えたくない」という。継続性を大事にするからだが、批判していても何

　も変わらないから、自分で提案をしていこうと思った。
●横浜開国博では、「森のつみ木広場」を行った。横浜市の水源林である山梨県の間伐材から生まれたつみ木を使って、
　子どもも大人　も一緒に作品づくりをするイベントをやって、新しい流れを提案した。
●自然に触れる機会の少ない都会の子どもが、都会にいながら、森からの贈り物のつみ木を、みんなでつないでまちをつく
　ることで、＜協力・創造＞＜世代間交流・アート＞＜環境＞がつながる。思い出を持ち帰ってもらうことで、所有から共有の
　文化を訴えたい。
●「森のつみ木広場」を環境教育のビジネスモデルとして森のぬくもりを感じ、自然の大切さ、豊かさを感じるような新しい事
　業提案をしていきたい。
●悩みは、国政という場だと、どういうことをやっていくと当選するのか？国民は、政治家をどう見極めるのか？ 自分が市民

　感覚でやりたいこととの両立をどうするか？ということ。今は、国・地域を良くすることができたら、とやる気満々です！

【山崎　誠さん　経歴紹介】　
1962年生まれ。1987年、上智大学法学部法律学科卒業後、1993年、青山学院大学国際政治経済学研究
科国際ビジネス専攻修士課程修了。2009年4月　横浜国立大学大学院環境情報学府環境リスクマネジメ
ント専攻博士課程後期入学。職歴は、1987年、株式会社熊谷組入社、建設現場の事務管理、本社での人
事制度改革を担当。1992年～2006年、日揮株式会社に勤務。国内外の企業の業務事業改革に貢献。ビ
ジネスソリューション事業部担当マネージャー。
2006年、民主党の横浜市会議員選挙候補者公認を得て、横浜市会議員に初当選。2007年、統一地方選
において2期目トップ当選。2008年4月 民主党横浜市青葉区支部の幹事長に就任。本年8月の選挙で

衆議院議員に当選。

今回の新人議員の中でも、一番市民の立ち位置に
近い人間だと自分をとたえています。今は、国・地域
を良くすることができたら、とやる気満々です！



人むすびカフェ



　人むすびカフェ
「これからの時代に、政治と私たちはどのように変わっていくでしょうか？　

山崎さんの話からどのような萌芽を感じましたか？」
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　人むすびカフェ
「これからの時代に、政治と私たちはどのように変わっていくでしょうか？　

山崎さんの話からどのような萌芽を感じましたか？」



本日の感想①－１

＊今日、どんな気づきがありましたか？

・政治とマス、理想とリアル

・政治について考えてみようかなぁと思った。

・新人政治家は悩んでいる。市民活動と政治は別だ。

・想像以上に政治の話はまとまりにくい・・・基礎的な知識が少ない。

・変化（チェンジ）することは、全てにおいて必要なのか？

・本日初めて参加を致しました、ありがとうございます。

　参加人数的に一つの課題について議論するにはちょうど良い人数だと

　思います。

・自分たちで政治をする政治家がいない。ボランティア。

・自分の考えに対し、違った角度の意見が聞けて、大変参考になった。

・政治一般について関心がある人と、民主党マニフェストのような具体的な

　ことについて関心のある人の２タイプがあった。

・時代が流れてきていることに誰もが気付きつつある。



＊今日、どんな気づきがありましたか？

本日の感想①－２

・やっぱり現状の日本の教育、特に義務教育の再設計が必要。

・分野が広いと感じた。

・政治は、これから本当に変わる、というか変わらざる得なくなっているで

　あろうこと。

・鎖国はサイコーです。

・政治にも変化が必要⇒政治は行政の変化

・政治に対する期待について多様な面があることを感じた。

　ある意味で自信を持つことができた。

・自分が政治に関心を持つきっかけができた。

　日本の２大政党に大きな差はない、ということ。

・日本の選挙制度への疑問⇒これでいいの？

・「政治」という言葉にいろいろな意味を込めているので、人により違う！

　議論は難しいが（関心が多様）、これはもっとやりたいですね。



本日の感想②－１

＊一番、印象に残ったこと（キーワード）はどんなことでしたか？

・ナイター議会　　ブラックリスト　　ホワイトリスト

・市民と政治の距離を縮めることは可能

・所有の文化　⇔　共有する文化

・今まで、自分だけで持っていた政治の考え方、課題に対する自分の思いと

　いうものを少しはこの場で出すことができ、それに対してほかの人がどう

　思っているのかを聞けてよかった。

・ボランティアで政治をする

・個人（私達）の意識の変化（成長）に応じて、政治とのかかわり度合いも

　変化していく。　

・激しい時代…[ 時代 ]　
・政治の仕組み

・ナイター議会　　政治はボランティアでする体制（本業を確立した上で）



本日の感想②－２

＊一番、印象に残ったこと（キーワード）はどんなことでしたか？

・プロとアマについて。

・ホワイトリスト　／　ブラックリスト

・政治家の方（山崎さん）に「どうしたら良いですか？」と素直に質問されたこと、

　そのもの。

・鎖国。日本はヌクヌクやろうぜ。

・変わるということ。幸せ追求（多くの人々）

・国民というマスはない。自分のやりたいことで勝負すべき。

・自分のやっていることは全て正しいか？勉強・仕事…今のままで良いのか。

・市民　⇒　市議会　⇒　自分のキャラ

　国民　⇒　国会　⇒　政党

・「市民に一番近いところにいる政治家」

・基準は自分自身

これでいいの？



本日の感想③－１

＊その他、よかったこと、残念だったこと、質問など、ご自由に。

・新しい政治のあり方を考える良いきっかけになった。

　政治への興味が深まった。

・あっという間に時間となりました。この場が議会と同じですよ。

・何回か参加させていただきましたが、今回が一番時間がたつのが

　早く感じた。

　国会議員に対するイメージが変わった（良い意味で）

・時間的に少し短かったような気がしますが、それだけ充実していたので

　しょうか。

・「合図が手を挙げる」ということが、話に集中できない

　⇒カフェの特徴なので仕方ないが

・山崎議員とワールドカフェとしての交流と会話ができたこと。

・今イチ盛り上がれなかった・・・かな。やっぱり色々な人がいる。

・「つみ木」プロジェクトの究極的な目的は何？草野球などと同じような娯楽？



本日の感想③－２

＊その他、よかったこと、残念だったこと、質問など、ご自由に。

・いろいろな提案ができたこと。

・スピーカーに、より深い示唆が得られるフィードバックができる仕組み

　があると相乗的に効果があると思いますね。

・おおむね満足！！

・日頃意見として言いにくい部分を言える場は必要だと思う。

・前向きな議論ができたことがすばらしかった。時間がもう少しあると

　良かった。

・様々な考えを持つ人の話が聞けて良かったです。とても良い勉強に

　なりました。

・普段考えてなかったことだったので、良い機会になりました。

・今日は本当に時間がなかった。いろいろなテーマで話が広がる。

　政治はネットワーク。結構盛り上がりますね。

皆さん、ご一緒に場をつくってくださってありがとうございました。


